

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Director propietario, **Rafael Alpizar A.**

Administrador, **V. Manuel Salazar G.**

Año IV

San José, miércoles 23 de Diciembre de 1903

Número 948

Cervecería

**TRAUBE**

Lager Bier

CERVEZA NEGRA, MARCA ESTRELLA  
Best Stout Porter

**Para la juventud**

**Para las damas**

**Para los caballeros**

y demás gentes de todas las edades y círculos sociales que quieran decentemente y de un modo económico prepararse para las fiestas de Navidad y Año Nuevo, el

**ALMACEN**  
— DE LOS —  
**Hermanos Robert**

acaba de recibir un inmenso surtido de ropa, calzado, pañuelos, corbatas, perfumes, jabones, sombreros..... en fin..... la mar!

**Nose cobra por ver.**

Quien quiera puede pasar al Almacén con la seguridad de encontrar lo que le haga falta.

**LOS HERMANOS ROBERT**

reciben de Europa y Estados Unidos mercaderías de gran novedad cada quincena.

CALLE 21 SUR

Frente á la  
casa de  
habitación  
de doña  
María v. de Lines

**"EL DIA"**

OFICINAS:

**Redacción y Administración:**  
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez. Apartado de Correo N° 539

**OBSERVACIONES**

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta. No se devuelven originales.

**TARIFA:**

Suscripción mensual... ₡ 1-00  
Número suelto..... 0-05  
" atrasado..... 0-25

Avisos y comunicados,  
precio convencional.

**CRÓNICA DE PROVINCIAS**

De Cartago

**Ciudad**

—El mal tiempo se ha radicado en esta provincia: ya no es silampa perpetua la de esta tierra, sino perpetuo temporal. El temblor que ayer se sintió nos hizo creer que cambiaría el tiempo: pero ni eso, ni las fervientes súplicas de las lavanderas ni las candelas que la devoción tiene encendidas en honor de todos los santos, nos libran de este incesante llover que tanto perjuicio causa.

—El 15 de este mes fue el examen final y la distribución de certificados en el 7º año de la escuela de niñas que dirige don Ramón N. Quesada. El examen fue brillante, como tenía que serlo el de alumnas del Maestro Quesada, quien, una vez más, ha merecido felicitaciones que lo honran mucho y á las que nosotros unimos la nuestra. El acto fue lucido, contribuyendo á ello con su presencia el señor Presidente de la República, el señor Ministro Jiménez, el Gobernador de la provincia y otras connotadas personas de esa y de esta ciudad. A la llegada del señor Presidente, las alumnas cantaron el Himno Nacional y luego hicieron varios preciosos coros, por lo que merecieron la felicitación presidencial, en particular la señorita Consuelo Mata, que hizo un solo magnífico en el canto "A La Ciencia." Para despedir al señor Presidente, se cantó la "Marcha Esquivel".

—Son insoportables los escándalos que á 100 varas al Oes-

**LA MEJOR**

carne que se consume hoy en toda la república es la que se obtiene en la

**CARNICERIA AMBULANTE**  
DE JORGE ECHEVERRIA

situada en los Mercadillos de la Soledad y atendida con higiene y aseo recomendables.

Por contratos, grandes ó pequeños, la carne se lleva á domicilio.

te de la iglesia de San Nicolás, hace una viuda á causa de efectos alcohólicos. Insulta á quien se le presente, rife con los vecinos y hace completo abandono de sus pobres hijitos (uno de pechos) á los que por caridad recogen los vecinos para alimentarlos y darles abrigo, porque á veces se han encontrado las pobres criaturas á las dos ó tres de la mañana sin abrigo ninguno. Sería muy bueno que la policía tomara cartas en el asunto.

—Según hemos sabido, los exámenes del Colegio de San Luis han sido de lo peor, lo que ya nos figurábamos, pues no hay más profesores competentes que el señor Director y don Alberto Brenes, profesor de Ciencias Naturales. En Matemáticas quedaron pésimamente. Ojalá abra los ojos la nueva Municipalidad y sepa elegir los profesores de tan importante plantel.

—Se dice que don Pablo Wedel se radicará con su familia en ésta. Ojalá sea cierto, de lo que nos alegraríamos. Este respetable caballero abrirá en estos días una tienda en la casa de doña Lidia de Corredor Latorre; en esa tienda encontrarán los padres de familia, al escoger, regalos para sus hijos el día del Niño Dios.

—Los padres capuchinos preparan, como en otros años, su alegre y renombrada fiesta al Niño Dios.

—Ya dieron principio á la colocación de la vicera al cuartel de esta ciudad; probablemente estará concluida en la semana entrante; hace mucho tiempo que estaba en proyecto, siendo de suma necesidad, pues ya no soportarán el pobre centinela y cabos, ni sol ni lluvia.

—El joven Roberto Freer está enfermo á consecuencia de ataques epilépticos. Deseamos su pronta mejoría.

**Guadalupe**

A pesar de hacer muy mal tiempo, han sido las funciones de la patrona, de lo mejor; el señor José María Hernández y la viuda de Hidalgo este año han votado la casa por la ventana porque no han dejado que desear sus funciones, pues se conoce que hay gusto por lo bueno trayendo á la célebre

Zelmira y derrochando dinero en pólvora.

La función del barrio fue hecha por los filarmónicos del Tejar, dejando al pueblo muy satisfecho con su sencilla pero bonita función. Se ve que esos aficionados al arte musical tienen disposición y prometen hacer mucho. La última función, aunque no como las dos primeras, no dejó que desear, habiendo quedado tanto el mantenedor como los vecinos del barrio muy satisfechos.

—Mucho han quedado gustando los rosaritos de novena cantados por doña Estila de Freer.

—Ya está colocada la baranda de alambre en el parque en construcción; es sencilla pero bonita, sólo sí afea mucho el parque la horrorosa cerca de poró viejo que hay del lado Oeste; muy bonito sería que hicieran tapia como al lado norte.

**Del Tejar**

Acaban de pasar las funciones de nuestra patrona, las que no han estado como se deseaban debido al mal tiempo que todo lo ha trastornado por haber tenido que hacerse los rosarios un poco más tarde de lo acostumbrado, ya por esperar á los padres ó por esperar á los músicos, habiendo faltado en las dos primeras funciones dos cantatrices comprometidas.

Debido al entusiasmo del señor don Pedro Barahona, miembro de la directiva filarmónica, estrenaron los músicos de la filarmónica su uniforme para lo cual les obsequió el señor Barahona el corte á cada uno de ellos.

Todos se muestran muy agradecidos de su bienhechor y nosotros le felicitamos por el entusiasmo y buen carácter.

—Los vecinos de este distrito han demostrado al señor Agente de Policía en estos días que le quieren y están muy contentos con su autoridad, pues no ha habido ni el más pequeño escándalo, todo ha estado en orden.

Así se le demuestra cariño y aprecio á una buena autoridad; nuestro parabién al señor don Gerardo Leiva y felicidad al barrio de Concepción.

Diciembre 17 de 1903.

CORRESPONSAL.





# EL DIA

SAN JOSE, 23 DE DICIEMBRE DE 1903

## Evolución social

(Concluye.)

Se dirá acaso que si bien en la parte material hemos avanzado, hemos también caído en la corrupción de Roma, sin alcanzar aún sus grandezas y refinamientos; este es un error tan grande como el de un poeta americano que hablando de la conquista, decía: "Ojalá hubiesen sido los hombres blancos como los Atahualpas y Montezumas!" Estas son simplemente exageraciones que nos hacen siempre suspirar por las edades pasadas; si hemos de juzgar por los datos que están ya publicados y que cualquiera puede comprobar, encontramos, concretándonos al pequeño círculo de las causas criminales tramitadas en la Muy Noble y Leal Ciudad de Cartago, con anterioridad al año de 1850: veinticinco causas por adulterio, cuatro por alcahuetería, veintiseis por amancebamiento, una por bestialidad, cuatro por estupro, una por fuga de mujer casada, una por escándalos contra la moral pública, cinco por incesto, tres por raptó, una por raptó de mujer casada, tres por seducción y dos por violación. Ahora bien, si á esto se agrega el número de delitos contra la moralidad que por falta de denuncia se quedaban impunes, debemos convenir en que la moralidad antigua, tan decantada, se funda muy especialmente en el sentimiento de cariño y respeto que naturalmente debemos á nuestros antepasados, pero cuyos deslices no podemos ocultar cuando se trata de investigaciones serias. En un estudio, publicado apenas en parte, dice el señor Obispo Thiel: "en cuanto á la moralidad, es preciso confesar que durante el siglo XVII había menos rigor en las costumbres que durante la época actual; es verdad que las faltas cometidas por los casados se castigaban severamente con destierro á Matina ó á Bagaces, pero el número de nacimientos de ilegítimos era muy superior en proporción al de ahora (1891 á 1895)."

Hay en nosotros la tendencia á desconocer los progresos alcanzados, pequeños seguramente si los comparamos con pueblos mayores en edad y en poderío, pero relativamente muy grandes si hacemos la comparación con sociedades similares. Afortunadamente el pueblo de Costa Rica, en medio de su pequeñez, tiene el buen sentido de no dejarse alucinar por las falsas doctrinas y trata los asuntos públicos con calma digna de todo elogio: abre sus brazos fraternales á cuantas gentes quieren venir á compartir con él las cargas y beneficios de la vida social, sediento siempre de las innovaciones beneficiosas y repulsivo á todo lo que considere que viene en su perjuicio; este es un progreso alcanzado indudablemente después del período colonial, pues en 1737 había en Costa Rica tan solo tres extranjeros: un inglés, un francés y un genovés, y sin embar-

go el Gobernador de Cartago determinó echarlos del país y así lo hizo, en servicio de los intereses de Su Magestad.

Quién podrá negarnos que entre nosotros persiste el deseo de perseguir lo bueno donde quiera que se halle y que hemos ido á empapar nuestros Códigos en las fuentes del Derecho francés, que pedimos á la pujante raza del Norte sus maquinarias y ferrocarriles, á los alemanes sus industrias de comercio, y sus enseñanzas á todos los pueblos que van delante del nuestro en el camino de la civilización moderna?

Bien contados son los individuos de otras naciones que llegan á este país y no fundan aquí sus hogares, porque encuentran en nosotros ese amor fraternal que desconoce las barreras artificiales que el Derecho Internacional tiene establecidas. Los extranjeros encuentran en la mujer de este país condiciones de cultura, sencillez y laboriosidad que los seducen, y en nuestra organización social un campo libre y expedito á todas las actividades humanas. Estos son hechos palpables que nadie podrá negar á menos de que tenga el pesimismo sobrepuesto á todo otro sentimiento y se halle cohibido, por lo tanto, para apreciar la realidad de las cosas.

La revolución que habría de producir la anexión á cualquier potencia extranjera, sería tal vez una evolución artificial y brusca, sin ventajas equitativas para ambos pueblos, cuando vamos en camino de nuestro progreso, por las vías prácticas de la evolución natural. Vengan en horabuena todos los adelantos, atraídos por nuestro personal esfuerzo, aunado con el de los extranjeros que aquí han traído su contingente valioso; pero no procuremos poner trabas á esa corriente de simpatías individuales, diciéndole al pueblo que debemos abdicar la soberanía nacional, porque hasta la gran mayoría de los mismos extranjeros radicados en el país rechazan y desaprueban semejante propaganda.

Pedir la anexión será declararnos nosotros impotentes para gobernarnos y decirle á la potencia cuya autoridad se invoca que no merecemos equipararnos á ellos, por nuestros desaciertos. Dejen, pues, nuestros hermanos, esa vereda errada por donde pretenden emprender su marcha con la bandera estrellada á la cabeza, y se convencerán de que si alguna vez los sentimientos altruistas verdaderos imperan, no es Costa Rica el pueblo rehacio y retrógado que á la solidaridad humana se opone. La lucha abierta por la vida, sin mendigar limosnas, es lo que hace la dignidad de los hombres y da realce á su congregación política!

### COLABORADORES

#### La razón de mi anti-anexionismo

(Continúa)

"Palabras, palabras y más palabras"—dirán los americanizantes para hacer que otras nacionalidades tomen la dulzarrona pócima que nos prescriben y para la cual apretamos

los dientes los latinos, porque sabemos que cada borde dulce tiene su amargo en el fondo. "Hechos, hechos, son los que queremos."

Pues van hechos.

Habla *La Correspondencia*: "Las últimas noticias de la Metrópoli, que nos ha traído el *Ponce*, pregonan que allí como aquí, la opinión está más excitada que nunca con los asuntos de Puerto Rico, la insostenible, la dura situación que atravesamos, y de que se impone con fuerza incontrastable la necesidad de cambiar radicalmente el régimen, si régimen puede llamarse el desbarajuste que en todos los ramos de la administración pública ha imperado aquí desde la ocupación americana.

A juzgar por lo que dice la Prensa de los Estados Unidos, el clamor de nuestros comisionados y las continuas quejas que el cable y el correo llevan allí, de nuestros maltratados agricultores y comerciantes y nuestros obreros y proletarios muertos de hambre, no ha podido ser más alarmante y descorazonadora.

Hasta nuestro Gobernador, Mr. Allen, ha rectificado en parte sus hiperbólicos y erróneos informes sobre la prosperidad de esta infortunada isla, pues reconociendo lo contrario, no sólo gestiona para los profundos males que la agobian, el empréstito indicado por nuestra Cámara de Comercio, sino el envío á nuestra Tesorería local de los fondos á este país pertenecientes é indebidamente retraídos desde que se estableció aquel Gobierno. Al solicitar allí la anulación de la ley Hollander, el cumplimiento de la ley Foraker y el urgente remedio de la increíble miseria y desquiciamiento á que hemos llegado, lo que realmente han solicitado y solicitan nuestros comisionados, es un Gobierno.... Y no es que el patriotismo ni la decisión hayan faltado entre nosotros; los ha habido y hay, seguramente de sobra; pero la anarquía de los poderes lo han esterilizado y esterilizan todo, en tanto que una buena administración civil y económica daría un Gobierno y salvaría á Puerto Rico de su ruina.

Los mecanismos están ya gastados y descompuestos, no tanto por el tiempo que han servido, sino por el mal uso y las desviaciones que han sufrido en su funcionamiento; los resabios que durante él han adquirido, los prejuicios, el roce y contacto con los demás torcidos y defectuosos engranajes.

*El Post*, uno de los periódicos más sensatos é importantes de los E. E. U. U., lo ha dicho de manera bien gráfica por cierto. Era esta isla joya de licada: *un reloj que les dió para componer y lo arreglaron de la peor manera posible, con un martillo y una barra. ¿Qué extraño es que la joya se encuentre destrozada?*

—Eso ha sido antes? La corrección habrá venido después? El nuevo Gobernador habrá vaciado en mejores moldes su Gobierno—se dirá—y no es así: sigamos las manifestaciones de la prensa posterior:

"El Gobernador Hunt se propone recorrer algunas poblaciones del interior.

Ya verá, ya verá. Por esas

alturas contemplará la muerta riqueza.

Por aquellos declives, por aquellas vertientes, ha rodado el bienestar de muchas familias. Muchos propietarios, antes felices, dejaron de serlo, y el amado hogar que *guabas, ceibas y mocas* sombreaban, ya no es hogar. Acaso no tarde, ese gran hogar de dicha ya no será puerto-riqueño y otros hombres con otros recursos, vendrán á sestear por aquellas cordilleras que se nos escapan de las manos por la temeraria crueldad de ese Gobierno que el honorable Gobernador representa.

Y verá también el hogar á la intemperie, del buen *jibaró*. Desnuda choza, en torno al suelo también desnudo, porque el pobre para no morir de hambre necesita ir de criado á trabajar al labrantío ajeno y no puede cultivar el suyo porque los "empréstitos" y los "Bancos" no se hicieron para ese pobre hombre pálido, muy pálido, que calla, que sufre en silencio, que no ríe, que jamás ha peleado contra tirano alguno defendiendo su suelo de las agresiones y sombríos planes de gobiernos que robándole sus derechos acabarán por robarle su propia patria.

Muchas cosas bellas contemplará el Gobernador. Acaso se abstraiga ante los paisajes y los panoramas. Acaso entonces piense en tantas cosas! Acaso el hombre, saliéndose en la solitaria fronda de dentro del gobernador, sienta con nobleza y con *altura* en aquella altura, y como Stillman y como Blenk y como Holt, exclame donde nadie lo oiga:

—Yes....! *this people are right....!*

"(Sí.... esta gente tiene razón....!)"

Otro diario dice:

"Un movil poderoso mueve á los que gobiernan esta Isla á que no se implante en ella para provecho de los puertorriqueños un gobierno de forma republicana regular.

Esa razón, que es obstáculo invencible para el logro de las aspiraciones del país, no es otra que el inmoderado deseo de dominación, prurigo de codicia, fiebre de pueblo, orgullo de raza difícil de vencer. Un filósofo ha dicho que "la dominación, el acaparamiento de poder es la forma visible del espíritu de especulación."

Indudablemente esos norteamericanos, hijos de ese pueblo que se titula grande "allá" pero cuyo gobierno ha resultado muy pequeño "aquí" ante la ley Foraker, en Cuba ante la enmienda Platt, y en Filipinas ante bills sordidosos, sentirían dejar entre las manos de los puertorriqueños el manejo de los asuntos públicos, sentirían que de debajo de sus plantas, en donde nos tienen como siervos, surgiera este pueblo para defender sus derechos, haciéndolos valer por la fuerza de la justicia.

Si bien es verdad que esa luz no ha brillado aún en el cerebro de los que nos gobiernan, porque ahí están "latentes todavía" numerosos ejemplos que demuestran nuestras aseveraciones, la injusticia que se observa en las decisiones de asuntos que corresponden á puertorriqueños, la superioridad haciéndose valer contra los nativos en los centros ofi-

ciales etc., son ejemplos demasiado elocuentes.

*Porto Rico is like a baby*, es la eterna contestación á nuestras reclamaciones.

Desde que el célebre Mr. Moody nos obsequió con esa frase, se ha generalizado de tal modo en el elemento americano, que es repetida cada vez que se trata de asuntos concernientes á esta isla.

Se nos dice que la libertad reina en este país.

Y dónde está esa libertad?

Nosotros, antes de ocurrir la invasión, éramos un pueblo verdaderamente constituido, con un gobierno autónomo que nos concedió la vieja patria.

Dentro de esa autonomía gozábamos de derechos de que hoy no gozamos y el pueblo de Puerto Rico empezó á formarse á la sombra de su gobierno.

Pero hoy, que el estado político en nada se parece al de ayer, ¿por qué se nos censura que estemos inconformes?

Lo que pedimos no es limosna, sino lo que la razón y el derecho nos concedieron, rindiendo de ese modo honor á la justicia."

—Pero se dirá: ¿qué ha de decir el portorriqueño?—es preciso oír también al americano. —Es justo; que hable uno, honrado é imparcial.

James W. Stillman, gran abogado norteamericano, ha dicho:

".... Nosotros nos haremos reos de grosera incongruencia, por no decir otra cosa, gobernando al pueblo de estas islas del mismo modo que hasta ahora había sido gobernado por España.

"No tenemos conocimiento de que nadie con autoridad oficial y científica haya levantado la voz ante la opinión pública americana, para contradecir al ilustre estadista que escribió aquellas palabras."

"Tenemos derecho á afirmar, agrega el órgano en cuestión, que Stillman ha dicho la verdad.

"¿Es cierto que nuestro gobierno es una grosera incongruencia? Sí: lo ha dicho uno de los hombres más eminentes de los Estados Unidos, y nadie se ha atrevido á contradecirle.

"¿Es cierto que la forma de gobierno impuesta á este pueblo obedece á política determinada? Sí: lo ha dicho el Consejo Ejecutivo, sin rectificación del Gobierno de Washington. ¿Es cierto que á esa tal política se la llama *nacional*? Sí: lo afirma un organismo legislativo de la isla y lo *endosa* con su silencio el Gobierno de Washington.

No cabe torcer la lógica, no cabe enredar las intenciones sombrías en la artística factura de las frases, no cabe disimular los ímpetus del egoísmo detrás de los telones; las conclusiones que la opinión pública se toma modestísimamente la libertad de formular, también son evidentes: la política de *allá* necesita gobernarnos por medio de una grosera incongruencia, y tanto es profundamente desmoralizadora y grosera, que necesita para mantenerse en la pobre antilla, la ruina de los hombres y la corrupción de las almas. Necesita alzarse sobre el montón de deshonras, sobre el montón de conciencias vendidas. Necesita



sita alzarse destruyendo lo que á otros pertenece; poseyendo lo que otros le niegan, y haciendo á la nación, á toda una nación, á toda una gran nación, cómplice inocente y solidaria de muchas grandes mentiras, de muchas grandes crueldades, de muchas grandes injusticias, de muchas grandes bellaquerías. . . ."

FRANCISCO SERRANO.  
(Continuará).

**Actualidad extranjera**

Mobile, 21.—Procedente de New York ha llegado á ésta Francisco Arias, Agente Consular de la República de Panamá y se ha hecho cargo de su nuevo despacho.

Panamá, 21.—De acuerdo con el consejo dado por el almirante Glasse se ha pospuesto el despacho á Darién de la expedición militar que estaba lista para marchar hoy. Nada positivo se sabe relativo á la invasión colombiana. Avisan de Colón que el vapor francés trae la noticia de que 200 colombianos han desembarcado en la isla de Piñas. Ha regresado á Colón don José Santos Chocano, Ministro del Perú cerca del Gobierno de Bogotá. Partió con dirección á su destino el martes ppo. Se ignora el motivo de su regreso.

San Juan de Puerto Rico, 21.—Notician de Hayti que se teme una revolución la cual dará por resultado el asesinato ó prisión de varios Ministros. Hállase en la cárcel el Gerente del Príncipe. El público de Haití ha adoptado una actitud muy amenazante hacia el Presidente Nord. Se le acusa de estafa de los fondos públicos. Hoy celebraron una reunión los partidarios del General Wos y Gil. Se cree que habrá necesidad de que los Estados Unidos intervengan en los asuntos de Santo Domingo. El Gobierno provisional no puede negociar un empréstito. El ex-Presidente Jiménez encuétrase en Montecristo, y el ex-Presidente Deschamps está en el mando en Puerto Plata. Los generales Morales y Cáceres están parapetándose en Santo Domingo.

Washington, 21.—Varias naciones europeas están ejerciendo presión diplomática á Colombia para impedir el rompimiento de las hostilidades entre ella y los Estados Unidos. El primer paso en este sentido se dió hoy por algunas potencias extranjeras por medio de sus representantes en ésta, quienes manifestaron á Reyes la inutilidad de parte de Colombia de sus tentativas para recuperar el Istmo, cuyo único resultado sería la precipitación de las hostilidades entre el Gobierno de Bogotá y los Estados Unidos. La magnitud de esta catástrofe es imposible imaginarla. Si esto no fuese suficiente, se le manifestó también á Reyes que Colombia no debe esperar simpatía de parte de las potencias europeas en sus esfuerzos para recuperar el Istmo. Esta actitud adoptada por los diplomáticos europeos tomada en conexión con la confirmación de la noticia de que fuerzas colombianas ya invadieron el territorio del Istmo, ha motivado en ésta la más profunda inquietud. El General Reyes manifestó al cuerpo diplomático que temía no poder restringir á su pueblo por mucho

# Hotel y Restaurant Central

— D E —

## CAVALLINI Y VIVIANO

### Gran buffet para Noche Buena

Jambon de Jorck trufado  
Páte de foie grass — Consommé Celestine  
Filet de soles aux vin blanc

— GALANTINAS —  
De Ganzo — Chompípe — Pato

— ENSALADA RUSSA —  
Palomitas rellenas con gelatina  
Gigot de carnero, id. id.

— ASADOS —  
De Chompípe, Carnero, Venado, Pollos, Patos, Lechón.

— QUESOS —  
De Gruyère, Brte, Stilton, Parmessano, Camember.

Helados napolitanos  
— Vinos finos importados directamente —

### LOS PRECIOS SON MODICOS

tiempo, y que desea no causar sensación celebrando entrevistas con representantes de la prensa, pero á los miembros del cuerpo diplomático confió con franqueza sus temores. Dijo que está haciendo todo lo posible para impedir un rompimiento antes de la conclusión de su misión, pero aunque es considerable su influencia con el ejército, se halla tan largo del teatro de la dificultad que no puede ejercerla tan eficazmente como si estuviera en su puesto de Comandante en Jefe.

#### DATOS IMPORTANTES

**Movimientos judiciales**  
Juzgado 2º del Crimen.—Teniendo más de tres días de estar detenido Rosendo Díaz Marchena, indiciado de hurto, se ordena ponerlo en libertad.

—Se manda archivar la causa contra Ricardo Calderón, por hurto á Henry Odise.

—Las 2 p. m. del 6 de enero se designó para practicar diligencias judiciales en la causa contra Miguel Campos.

—En la sumaria por supuesta falsificación en daño de Antonio M. Arias, se sobresee por no haber delito.

—A la 1 p. m. del 7 de enero se ratificarán testigos en el asunto por violación de la niña Witrago.

—En el incidente de tachas opuesto en el asunto por homicidio en la persona de Carlos Méndez, se abre á pruebas por 6 días.

**Documentos defectuosos**  
Partido de San José.—Venancio Cascaete Chinchilla, Saturnino Castro Valverde, Jerónima Vargas Calderón, Macario Valverde Barrantes, Andrés Sáenz Sandoval, Jesús Araya Quesada.

Partido de Alajuela.—Jorge Ríos ú. ap., Damiana Baldioceda Puente, Francisco Mariano Oreamuno Calderón, Gaetano Benedictis Fracassa, Miguel María Carballo Zumbado.

**Hospital de San Juan de Dios**  
1 entrada. 1 salida.

**Defunciones**  
Día 22.—Andrea Prendas y González v. de Artavia, 70 años, hija de Silvestre Prendas y Josefa González, murió de enteritis crónica, distrito del Hospital.

Margarita Enriqueta de Jesús Rueda Chavarría, 3 años 26 días, hija de Jesús Rueda y Delfina Chavarría, murió de afección de pecho, distrito de Catedral.

**Movimiento de hoteles**  
Restaurant Central.—Día 22.—No hubo movimiento.

Imperial.—Día 22.—Salidas: A. Fait y E. Peña.

Internacional.—Día 22.—Entradas: A. E. Long, de Tres Amigos.

#### HECHOS Y DICHS

**Exámenes.**—Hablando con un distinguido abogado de los exámenes que en la Escuela de Derecho se han estado verificando, nos decía que uno de los mejores es el rendido por nuestro especial amigo don Tobías Zúñiga Montúfar, en la semana pasada. Esa opinión nos ha llenado de placer porque apreciamos en lo que vale al querido amigo y sus triunfos los juzgamos justa compensación á sus relevantes cualidades.

**Antenoche** fue obsequiado con una preciosa serenata el joven Licenciado don Manuel Jiménez, con motivo de haber recibido el domingo el título de abogado. Ejecutó la serenata un magnífico terceto de cuerda, compuesto de violín, bandurriay guitarra. Se tocaron escogidas piezas: una fantasía de Tosca, otra de Carmen, la difícil jota de La Bruja, el lindo "Coro de repatriados" de la zarzuela "Gigantes y Cabezudos" y el paso doble "Regimiento que pasa." Magnífico verificativo tuvo en la noche del domingo la ve-

lada de simpatía hacia Colombia. No lleno como se esperaba, pero lo bastante y selectamente concurrido para que estén satisfechos los organizadores de la fiesta, estuvo el Variedades. Todos los números del programa se cumplieron con frenético aplauso del público, tomando parte en ellos un grupo numeroso de distinguidas y bellas señoritas.

En la noche del domingo contrajeron matrimonio, como lo habíamos anunciado, nuestro amigo don Daniel Contreras con la amable señorita Delfina Araya, y el joven don Adán Montero con la señorita Emilia Cordero. Fueron padrinos de la primera pareja, don Gisberto Cavallini con la señorita Elena Brenes; don Aristides Sánchez con la señorita Elena Araya; don Juan R. Acuña y señora; don Juan Bautista Rojas y señora; después de la ceremonia y de la fiesta, los novios partieron para San Francisco, en donde tienen formado su nido de amor.

Muy deveras pedimos al cielo, como lo están haciendo todos, que cese en su perjudicial y tristísimo lloriqueo, interrumpido desde hace días. La aparición de la dorada luz cuyo calorcito sentimos ayer desde el lecho nos hizo concebir esperanzas que hubimos de perder antes de medio día. Al derrame vivificante de los rayos solares, ya la gente discurría diligente por nuestras calles pintándose en todos los semblantes la alegría: nuestras bellas entraban y salían de los almacenes y en los saludos de rutina hubo de nuevo frases referentes al suceso de la desaparición del temporal. Pero vuelve el tiempo á las andadas y el enjambre humano al hogar y al cálculo de los comerciantes la idea aflictiva de lo chirles q' serán las fiestas con tal motivo.

La redacción de nuestro colega "La República," ha hecho circular una hoja suelta avisando á los niños pobres que pueden pasar á sus oficinas el 24 del presente mes á recoger su regalo de Noche Buena.

Merece aplausos entusiastas la acción desprendida y caritativa de las personas iniciadoras de tan benéfica idea.

Antes de ayer fue víctima un señor Jacob, dueño del baratillo llamado "Au bon Marché", de un robo de géneros de lana y seda, ropa hecha, de señora, ropa de seda, interior, y muchos más objetos que han sido valorados en \$ 600.

Avisado de ese robo el sargento de policía León Zeledón, tomó datos y emprendió pesquisa hasta que dió con la autora del robo que es una muchachita de 14 años de edad orillera, la misma que robó en casa de don Ricardo Fernández Guardia, del señor VanderLaat y de la señora de Callejas.

La tan pispireta muchacha se llama Adelaida Carballo.

Todas las ropas robadas las vendió á la señora Amalia Padovani, á Carlota Sáenz, á Vicenta Zamora y á otras personas más.

El robado está en posesión de sus casas.

El robo de tabaco de que hace pocos días informamos, pasa de la suma de tres mil colones; el perjudicado es don Jaime Bennett y se ha encargado de las pesquisas también el sargento León Zeledón.

Las sospechas hasta ahora recaen sobre un individuo del cual ya ha tomado nota la autoridad.

El domingo recién pasado descarriló un carro de tranvía frente al Banco de Costa Rica; el salvavidas quedó metido hasta media acera.

Un ciclista cayó ayer al barreal, frente á la Cantina Francesa; por dicha no sufrió ningún golpe.

Han demolido la fea casucha que estaba contigua á la habitación del doctor Marichal, por el Mercado, y están construyendo una hermosa casa de ladrillo.

También frente á la Jabonería de Garrón destruyeron una casa que amenazaba ruina; levántase otra buena construcción. El ornato público está de plácemes.

Al rededor del carrousel de los caballitos se ha formado un gran lodazal ocasionado por las continuas lluvias. Toda persona que se acerca por allí sale asquerosa.

Pronto se examinará, previo al conferimiento del título de abogado, el señor don Adán García. Le deseamos feliz éxito.

Hemos visto frecuentemente á muchos niños lavarse los pies y las manos en el desagüe del Hospital. Como las aguas de ese edificio discurren por ese caño y esas aguas salen infestadas, es en extremo perjudicial á la salud de esos niños y puede traer graves consecuencias. Debe remediarse ese mal, prohibiendo á los niños acercarse á ese lugar.

A nuestro estimado colega "El Noticiero" le contestaremos mañana la interpelación que nos hace con respecto á la tarifa del Tranvía.

Esta mañana, por el Parque de Morazán, un italiano le disparó un balazo á otro, el cual salió corriendo. La policía persigue al agresor.

Atacada de grave enfermedad se encuentra la señora Celia Castro, esposa de nuestro amigo don Jesús Prada. Sinceramente deseamos que mejore.

"El Derecho" dedica su número de anoche á la publicación de los discursos y noticia detallada de la función habida en el Variedades como muestra de simpatía hacia el pueblo colombiano.

## LA RELOJERIA SUIZA

— D E —

### ALCIDES CHAPATTE

Se ha trasladado á los bajos del Hotel Internacional, en la propia esquina, en donde pone á disposición de sus favorecedores un artístico surtido de

**Magníficas alhajas y Relojes inmejorables**

## AVISO

Las fiestas cívicas de esta ciudad, decretadas por la Municipalidad de este cantón, se efectuarán en los días 25, 26 y 27 del corriente mes.

Gobernación de la provincia de Alajuela, Dicbre. 18 de 1903

Ramón L. Cabezas.



# CAFE MOLIDO

de superior calidad,

de exquisito sabor, se vende en la

SUCURSAL DE PANADERIA DE DON

FÉLIX PÉREZ, frente á *La Bicicleta*, lo mismo

que PAN CALIENTE, á todas horas.

## AL PUBLICO

Ya está abierto el taller de fotografía de

Mr. H. N. RUDD

Avenida Central

Contiguo al Banco Anglo

Las más hermosas vistas del país

Trabajo satisfactorio en fotografías

Agencia General de Publicaciones  
LIBRERIA Y PAPELERIA

## IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuétrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.



## PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

## La Costarricense ZAPATERIA

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parquecito del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

## Adán García

Pasante de Abogado y Notario Público

Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros, Oeste del Parque Central.

## Cantina y Pastelería Francesa DE A. LAPORTE

AVENIDA CENTRAL—SAN JOSÉ

Recién llegado de Europa el señor Laporte, tiene el gusto de ofrecer á su clientela y al público en general, un inmenso surtido de CONFITES FRANCESES para las PASCUAS.

También ofrece los servicios de un buen pastelero hecho venir expresamente de Francia.

## AVISO

En el punto llamado "Bananito" de la comarca de Limón, posée la Municipalidad de este cantón central, un lote constante de 1,500 hectáreas; la calidad del terreno es inmejorable y tiene buenas aguas; se vende y para precio y condiciones está autorizado el infrascrito Gobernador.

Gobernación de la provincia de Alajuela.—Noviembre 18 de 1903.

RAMON L. CABEZAS

## Sombreros de pita

muy finos para la estación de verano vende baratísimos EDUARDO MAROTO, 100 varas al Sur del puente de la Fábrica. También se hacen camisas para hombre, á la medida. Hay géneros especiales.

## AGENTE DE:

R. R. Fogel & Co.  
The International Commercial Co.  
The New Century Typewriter.  
The Surprise Store—NEW YORK.

Vendo relojes Waltham, cronómetros Victoria, Joyería fina y falsa, etc. Filtros higiénicos á \$ 2-50. Máquinas de coser, á \$ 12-00. Lapiceros "Siempre Listo." Máquinas de escribir. Camisas con puños, magníficas telas y colores á \$ 0-80. Pañuelos, medias, corbatas, etc.

Todos estos artículos fabricados en los Estados Unidos.

JOSÉ JOAQUÍN GARCÍA.

A nuestros queridos suscritores rogamos que á la presentación de nuestro recibo se sirvan cubrirlo. Con el coloncillo que nos pagan nos dan energías y con él hacemos maravillas y salimos de apuros.

## RESTAURANT Y GENAS

Contiguo á los galerones municipales, en la calle de la Soledad, se ha establecido una hostería en la que se sirven con esmero y exquisitamente cenas, desde las 7 todas las noches, y especialmente los sábados y domingos.

La gente alegre tiene en esa hostería un magnífico centro de reunión.

TIP. DE JENARO VALVERDE.

## LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

## EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario; RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

## C-RICA RAILWAY

### Company Limited

Con motivo de las fiestas cívicas de esta capital, y para conveniencia de las personas residentes en provincias, se correrán trenes para Cartago y Alajuela y puntos intermediarios, en la noche de los días 31 de diciembre y 1º y 2 de enero, saliendo de San José á las 11 p. m.

Los trenes que salen diariamente á las 5 p. m. para Cartago y Alajuela, serán suprimidos durante esos días.

R. E. BROUNGER

San José, diciembre 15—1903.

Admor. Gral.

## Toda competencia

se estrella ante los precios de la

## ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.

## ¿DESEA Ud.

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc, etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

## "La Nueva York"

DE

RAFAEL FONSECA CALVO

150 varas al Sur de "La Violeta."

Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad, con magníficos resultados, de todos tamaños y á diversos pero bajos precios.

## GENTE ALEGRE:

HOSTERÍA— LA DELIA —CENTRO DE REUNIÓN

Establecimiento frente á los talleres de Morales Bejarano. Se sirven con exquisitez y complacencia, cenas á toda hora, de la noche y á precios aceptables.

DELIA ZELEDÓN.